

Suscripcion en Salamanca.

Un mes. 4 reales.
Tres idem 12 idem.
Seis idem. 22 idem.

Suscripcion fuera de la capital.

Un mes. 5 reales.
Tres idem. 15 idem.
Seis idem. 28 idem.



EL CORREO SALMANTINO.

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, COMERCIO, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Sale los martes, jueves y sábados de cada semana.

Se suscribe en esta ciudad en casa del Editor, calle de la Bola, n. 3—librería de D. Domingo Blanco, calle de la Rua—y casa de D. Mariano Alegría, portales del Corriño. Las reclamaciones y comunicados se dirigirán francos de porte.

Anuncios: 1 cuarto lín. los susc. 2 los que no son. Cóm. 1 rl.

NÚMERO 20.

JUEVES 14 DE AGOSTO DE 1851.

CUATRO Cs.

LITERATURA MEDICA.

APUNTES HISTÓRICOS, BIOGRÁFICOS Y BIBLIOGRÁFICOS de la universidad de Salamanca IV.

Origen de la Universidad hasta el siglo V.

Imposible parece que la historia de las Universidades de España no haya llamado cual debiera la atención de nuestros escritores. En efecto, al tratar de materia tan importante no han hecho sino copiarse los unos á los otros, sin entrar en mas investigaciones, sin examinarla detenidamente y con la debida crítica, recogiendo cuanto se ha escrito de tan bello asunto, digno por mas de un concepto de haber ocupado las plumas de tantos célebres literatos como han

producido estos establecimientos. ¿Será acaso porque las Universidades perdieron el prestigio que alcanzaran por haber sabido en un tiempo conservar con el mayor esmero las ciencias, para luego difundirlas á todas las clases?

Una materia tan árdua y complicada por su naturaleza, separada de nosotros por la interposicion de tantos siglos, tratada con tan poca crítica por la mayor parte de los historiadores se presenta en el dia inaccesible á los esfuerzos que quieran hacerse para escribir una historia completa de estos cuerpos científicos Sin embargo, vamos á examinar aunque ligeramente las memorias históricas y literarias que de ellos hemos podido descubrir, y ver si nos es posible destruir un error en que

han incurrido muchísimos y el que hemos visto reproducir en nuestros dias por escritores de nota.

Los estudios de Salamanca son sin duda mas antiguos de lo que generalmente se ha creído, no siendo posible asignar de un modo cierto el origen de estos; empero es indudable que antes de haber sido erigidos en Universidad existían ya en su catedral.

El sábio marqués de Mondejar en las memorias de D. Alfonso VIII, publicadas en Madrid año de 1723, página 288, hablando de las Universidades de Palencia y Salamanca, dice: "Parece regular se estableciese en Palencia antes que en otra ninguna por hallar los estudios introducidos ya en ella, de la manera misma que dió origen el motivo propio á la cele-

FOLLETIN.

LA CAPILLA ESPIATORIA.

NOVELA ORIGINAL

POR

Antonio Garcia del Canto.

(CONTINUACION).

En esta época fué cuando el monarca de Occidente trató de dar al huérfano una educacion digna de su nacimiento, y habiendo notado mucha moderacion en la conducta de su favorito y su piedad edificante, creyó que á nadie podia confiárselo con mas seguridad que á él.

Por mas que he reflexionado antes y despues, no he podido adivinar por qué funesta fatalidad si me es permitido espresarme así, no le dijo el emperador: "Señor duque, ahí os en-

trego el hijo que creéis muerto y que tan infamemente habeis abandonado. Educadle bajo una moral mas severa que la vuestra, y con vuestro ejemplo haced que pueda llevar algun dia con gloria el título de San Roman."

Pero en lugar de hacer esto, se lo entregó diciéndole que era un huérfano á quien protejia y le recomendaba que le tratase como á un hijo. Tomó la precaucion de poner á su lado á Hernan, para que si un azar repentino arrebatase la existencia al emperador, hubiese una persona que pudiese cambiar la suerte del huérfano y le hiciese conocer al mas desleal de todos los padres.

El duque tomó á su cargo la educacion del jóven Carlos. Este tenia ideas generosas y caballerescas; su genio era violento y capaz de los mayores arrebatos y su imaginacion viva y ardiente.

En poco tiempo hizo admirables

progresos en la equitacion, en la esgrima y en todos los demas ejercicios que en aquellos tiempos en que aun reinaba la razon y el talento en la punta de la espada, formaban la brillante educacion de un caballero.

El duque á pesar de su egoismo, que no le permitia amar nada en el mundo, mas que aquella que sirviese para satisfacer sus caprichos, llegó á no mirar con indiferencia al jóven huérfano, ya fuese por su gallardía y brillante disposicion, ó ya por cierta reminiscencia que encontraba en su semblante con un recuerdo que formaba un borron en una página de su historia.

¿Y cómo no hallar rasgo en la fisonomía del huérfano que le trajesen á la memoria recuerdos dolorosos de su vida licenciosa, cuando la naturaleza no ha desmentido nunca la especie y el origen de todos los seres de la creacion?

»bradísima de Salamanca." En efecto, en el año de 1179 se halla ya comprobado por diversos instrumentos que esta iglesia tenía *Maestrescuelas*, y continuaba en este oficio en 1220 como se observa por dos escrituras de su archivo de aquellos años exhibidas por Dorado en su compendio histórico de Salamanca.

La prebenda de *Maestrescuelas* era un oficio práctico real y efectivo, que llevaba á su cargo todo lo que suena. La ley 7.^a de las partidas, título 6, partida 4.^a, que aunque escrita en 1256 cuando había ya alojado mucho la disciplina en este punto, reconoce en aquella dignidad no pocos restos de sus antiguas funciones.

El rey don Alfonso IX trasformó y amplió estos estudios, que como hemos visto, existían al abrigo de la iglesia catedral de Salamanca, erigiéndolos en Universidad á fines del siglo XII. Por manera que la Universidad de Salamanca tiene derecho en cuanto á antigüedad á competir con las mismas de París y de Bolonia.

El grande error en que hemos dicho han incurrido muchos escritores antiguos y modernos es el creer que esta Universidad fué trasladada aquí de Palencia. "Será bien desengañar de ello, dice don Pedro Chacon en su discurso histórico de aquella Universidad, y mostrar como ambas se hicie-

ron juntas; una en el reino de Leon y otra en Castilla, aunque algunos años despues la Universidad de Salamanca, como la vaca gorda del sueño de Faraon, se tragó al flaco estudio de Palencia.... Es pues asi, que cerca de los años del Señor de 1200 don Alonso VIII, rey de Castilla, hijo del rey don Sancho el deseado, y nieto de don Alonso VII que se llamó emperador de las Españas; envió por todas tierras por maestros de todas artes, é hizo escuelas en Palencia muy buenas é muy ricas, é daba soldadas cumplidamente á los lectores porque los que quisieran aprender no lo dejasen por mengua de maestros. A este mismo tiempo segun se cuenta en un privilegio del rey don Fernando el Santo, don Alonso el IX, rey de Leon, hijo del rey don Fernando el II, y nieto del mismo emperador don Alonso, ordenó de hacer él tambien escuelas en su reino, porque sus naturales no tuviesen necesidad de salir fuera de él á aprender, y escogió por asiento de ellas la ciudad de Salamanca por ser lugar sano, de buenas aguas, y proveido de muchos é muy buenos bastimentos..... Pero como este rey de Leon no era tan rico como su primo el de Castilla, no las dotó ni señaló salario á los maestros que allí leyesen, solo tomó bajo

»su defensa y amparo á los lectores y estudiantes que allí quisiesen venir."

L. GARCIA MARTIN,

PARTE OFICIAL.

La Gaceta del día 9, publica una real orden firmada por el señor presidente del consejo de ministros, y en la cual S. M. á fin de no dilatar la realizacion de una obra tan importante como la traida de aguas á Madrid, dispuso que el 11 del corriente fuese la inauguracion del canal de Isabel II en el sitio del Ponton de la Oliva, distrito municipal de Uceda, partido judicial de Tamajon, provincia de Guadalajara, y que el rey, su augusto esposo, en su real nombre, coloque la primera piedra de la presa que ha de construirse en el mismo punto.

—La del 10 publica tres importantes disposiciones. Por la primera se accede á la peticion de los comisionados por las corporaciones de Vizcaya, declarando comprendido en los beneficios de la ley de 20 de febrero de 1850, el ferro-carril de Madrid á Irum. En la segunda se manda completar los estudios del ferro-carril de Aranjuez á Almansa, á fin de que los datos que aquellos arrojen sirvan de base para resolver la cuestion de preferencia entre Valencia, Alicante y Cartagena. Y en la tercera se dispone que se designen los ingenieros que hagan los estudios convenientes para verificar la union entre ambos mares, desde los Alfaques hasta Oporto, por

Sin embargo, á pesar de los recuerdos que le traía á la memoria aquel adolescente, jamás el amor paterno le hizo conocer ni aun sospechar que pudiese tener su misma sangre. Mas esto era disculpable en cierto modo, si se atiende al convencimiento en que estaba de que su hijo había fallecido, pues no solo una vez, sino en varias ocasiones, había enviado emisarios á Italia y otros puntos con objeto de hacer nuevas pesquisas acerca del fallecimiento de su hijo, á quien de buena gana hubiera dado su nombre; pero todos habían regresado con la confirmacion de la fatal catástrofe.

No dejaba de reflexionar algunas veces acerca de quienes serian los autores de la existencia del niño; pero en vista de la identidad de nombre con el del monarca, de haber sido elegido él, su mayor amigo, para educarlo, y de las caricias que aquel le prodigaba siempre que lo veía, lo creyó fruto

de algun devaneo de su juventud.

Muchas veces se lamentaba con Hernan de no tener una compañera que le hiciese mas llevadera su existencia cansada ya de placeres en la mitad de su carrera; pero temia contraer los sagrados lazos, pues creía que á su edad no le proporcionarían mas que disgustos.

El fiel criado, que adoraba al huérfano, pues no se había separado de su lado desde la cuna, hubiera dado la mitad de su existencia por descubrir el secreto que tanto pesaba á su corazón y arrojar en los brazos del afligido duque á su llorado hijo; pero respetando la voluntad del monarca, de quien recibía diariamente señales de benevolencia y nuevos encargos de sigilo, abogaba sus cariñosos deseos en lo mas recóndito de su pecho, y esperaba resignado el día en que el emperador quisiese descubrir aquel arcano cuya tardanza le afligía tanto mas,

cuanto que se iban desarrollando las pasiones del joven Carlos, pues había principiado ya su carrera amorosa y llamaba la atencion de toda la corte por sus trages magníficos, pues el duque le daba cuanto anhelaba. Pero hasta entonces, nadie había adquirido ningun ascendiente sobre su indomable corazón, si se exceptúa Hernan Manrique, á quien prodigaba las mas tiernas demostraciones de cariño.

En esta época fué cuando se presentó en la corte Blanca de Sandoval, arrastrando en pos de su hermosura lo mas florido de la nobleza de Castilla.

Capítulo III.

Grandes progresos había hecho en poco tiempo en la opinion general, y sobre todo entre las damas de la corte, el valor, donosura y discrecion de don Carlos de Sigüenza, llamado por sobrenombre el Huérfano.

medio de una línea no interrumpida de navegacion.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

—**INGLATERRA.**—Escriben de Londres á la «España», que en medio de la afluencia de extranjeros que concurren á aquella capital á examinar la exhibicion universal de la industria, no han sido pocos los españoles que fueron ya con este objeto, y algunos han recibido pruebas del aprecio y benevolencia con que aquella grande y noble nacion distingue á la España y en general á todos los huéspedes que van á visitarla. Dícnos en prueba de ello, que el señor Arias Seoane, catedrático de la universidad de Valladolid, le han obsequiado con un espléndido desayuno otros profesores ingleses que habian sido compañeros y condiscípulos suyos hace algunos años en la cátedra de París del distinguido orientalista baron de Lacy, aprovechando aquella pequeña relacion de conocimiento para dar sin duda alguna esta muestra de simpatía á la nacion española, á quien pertenece aquel profesor.

—**PORTUGAL.**—En Lisboa corrian el dia 6 muy acreditados rumores de modificacion ministerial. Decíase que el señor Franzini, ministro de Hacienda, no pudiendo hacer frente á los apuros del tesoro habia presentado su dimision y se tenia por seguro su reemplazo por el señor Ferrao. Sin embargo, á última hora no habia aun nada oficial y empezaba á creerse que el señor Franzini continuaria desempeñando por ahora la cartera de Hacienda.

Bajo el epígrafe de Casamiento extraordinario, se lee lo siguiente en un periódico de los Estados-Unidos.

»El reverendo M. Pierce Connely y su mujer Cornelia Augusta, naturales de este pais y nacidos en Filadelfia, contrajeron matrimonio en el año de 1831, miembros entonces de la iglesia protestante, en la cual el celibato eclesiástico está abolido. M. Connely se trasladó inmediatamente al pueblo de Natcheo en el Estado de Mississipi, y residió allí hasta fines de 1835. Mientras tanto, su esposa se convirtió á la religion católica apostólica romana, ejemplo que no tardó en seguir el mismo M. Connely; pero como su categoria en la iglesia protestante le imponia graves responsabilidades, determinó ante todas cosas hacer un viaje á Roma. Ambos se embarcaron para Europa

en el año de 1836, y el domingo de Ramos recibia el bautismo y era admitido en la fraternidad católica el reverendo M. Connely.

Cumplido el objeto de su viaje á Europa, regresaron á este pais y se establecieron en el Estado de Luisiana, viviendo como antes en estado conyugal. Parece, sin embargo, que á M. Connely se le hubo de poner en las nientas, una vez que habia dado el primer paso, optar al sacerdocio en la iglesia romana, para lo cual tropezaba con un gran obstáculo, que era su estado casado. Despues de hacer un nuevo viaje á Europa, y de discutir el asunto con su esposa, se embarcaron por tercera vez para Roma, á donde llegaron en diciembre de 1843, con la firme resolucion de romper los lazos que los unian y consagrarse al servicio de la iglesia. Las autoridades eclesiásticas de Roma, con el asentimiento del papa Gregorio XVI, declararon nulo el matrimonio de los esposos Connely, y estos por su parte hicieron voto de castidad por lo que les faltaba de vida. El voto solemne de la esposa Connely estaba concebido en estos términos.

En abril de 1844, entró la señora Connely en un convento de monjas al mismo tiempo que su marido recibia la primera tonsura y vestia el hábito de sacerdote de la iglesia romana. Despues de algunos años de residencia en Roma, se trasladaron á Inglaterra, en donde optó la monja esposa á la categoria de superiora de un convento llamado la «Congregacion del hijo de Dios.» Pero hé aquí que al bueno de Mr. Connely se le antoja volver á las andadas, y se presenta ante los tribunales ingleses reclamando el derecho de vivir con su mujer. Los tribunales se ocupan de este asunto, de cuyo desenlace daremos cuenta á los lectores de nuestro periódico.

NOTICIAS DEL REINO.

MESA MAGNIFICA. Escriben de Valencia que hace mas de seis años se está construyendo en aquella ciudad una magnífica mesa velador, dedicada á S. M. la Reina, y digna por su esquisito y caprichoso trabajo, de la augusta persona á quien está dedicada. Supónesela un valor de siete á ocho mil duros, cuando menos, y todos los que han tenido ocasion de apreciar este sorprendente trabajo, compuesto en su mayor parte de menudas piezas de nácar, concha, marfil y acero, aseguran un triunfo completo para el artista... ó á lo menos para su

familia, toda vez que aquel desgraciado, que lo era el ebanista don Juan Casells, fué una de las víctimas de la catástrofe de Oropesa en el invierno último.

—El dia 6 llegó á Sevilla en el vapor *Rápido*, procedente de Cádiz, el señor duque de Aumale, hermano del Sermo. señor duque de Montpensier.

—**Leemos en el Porvenir de Sevilla.**

La escuadra francesa. El miércoles 6, ha debido levar áncora aquella y abandonar la bahía de Cádiz. Dícese que se ha dirigido á Argel y de allí á Tolon. El navio «Jemnapes» parece que regresará á Cádiz, para esperar al de igual clase «La ciudad de Paris». Una inmensa concurrencia acudió á la muralla para ver partir la brillante escuadra.

—**Dicen de Valencia que los** catorce religiosos que salieron de aquel puerto el dia 3 de junio en la goleta *Isabel* para las misiones de Palestina, llegaron el 23 de dicho mes al puerto de Jafa, en Palestina, habiendo tenido un viaje feliz en los 20 dias que duró la navegacion.

—**Con fecha 6 escriben de Barcelona á la *Opinion Pública*, lo que sigue:**

» Los incendios se reproducen en la estacion presente de un modo maravilloso. Hoy tenemos que lamentar uno de bastante consideracion, que ha tenido lugar en los montes de Agua-Viva, entre Monmell y Selma, del partido de Vendrel, quemando algunos bosques circunvecinos de varios propietarios. El toque á arrebato, ó somaten, de la campana de la ermita de San Marcos, situada en lo alto de una de aquellas montañas, ha avisado la desgracia y hecho acudir algunos vecinos, especialmente los colonos de los propietarios, que con inminente riesgo de sus vidas, y quedando otros bastante lisiados, consiguieron, despues de mucho trabajo, apagar la destructora llama, que en un instante hizo grandes estragos y ocasionando pérdidas de gran cuantía.»

—**Nos dicen de Alicante con fecha 7:**

» Anteanoche fué ahogado por su inhumana madre una criatura de pocos meses. El motivo que

tuvo esta mujer para cometer tan bárbaro atentado, fué que su hijo no la dejaba dormir aquella noche con sus lloros. Parece que como la madre negaba este hecho, se mandó reconocer á la criatura, y se le encontraron señales que demuestran patentemente que ha sido víctima de un arrebató de cólera de parte de su madre, la que se halla competentemente asegurada.»

Muchos actos de barbarie han sido cometidos en diferentes ocasiones por esa especie de *furias con faldas*, pero como el presente, y por las causas que lo han motivado, no lo habíamos oido hasta ahora.

NOTICIAS VARIAS.

Segun dice la Revista Militar, parece que se trata seriamente de dar una nueva organizacion á la reserva del ejército. La base del proyecto consiste en reducir los regimientos de infantería á dos batallones, y el cuadro del tercero, siendo la fuerza de aquellos mayor que la que tienen actualmente, con el objeto de que la cuarta ó quinta parte de sus individuos puedan hallarse en sus casas con licencia de semestre.

—El señor baron de Salillas ha sido elegido diputado á Cortes por el distrito de Alcañiz.

—Han sido promovidos á brigadieres los coroneles don Gerónimo Delgado y D. José Ramon Mackenna.

—Cadetes.—Los que últimamente han terminado sus estudios en el colegio militar de Toledo, serán destinados, segun se dice, al regimiento de la Princesa, para que pasen en él los seis meses de práctica que previene el reglamento.

—Un retirado que no debe ser muy lince, fué víctima hace pocos dias en Madrid, de un caballero de industria, que con la mayor sutileza le vendió una sortija por la mitad de la paga que aquel acababa de cobrar. La citada sortija así era buena como nosotros moros, y su valor apenas llegaba á dos pesetas, segun la opinion de un platero contraste, que fué el primero en desengañar al comprador, destruyéndole las más halagüeñas ilusiones. De resultas de este chascó, no sobrellevado con la suficiente

paciencia, el retirado se encuentra enfermo aunque no de gravedad, renegando de las autoridades que no andan á caza de estafadores con toda la energía que debia esperarse.

—La junta nombrada para formar el proyecto de ley de ascensos militares ha suspendido sus sesiones hasta el regreso de su presidente el general marqués del Duero que, como saben nuestros lectores, ha pasado á Sevilla á asistir á la ceremonia de la presentacion del recién nacido que dé á luz S. A. la infanta Doña Luisa Fernanda.

—Mujeres libres.—Todas las noches, desde que la emperatriz de las tinieblas tiende su manto hasta muy cerca de las once, recorre las principales calles de Madrid un lucido ejército de éstas, con aire triunfante, dando que pensar á muchos, y que sentir á algunos incautos por supuesto. La puerta del Sol, la Carrera de san Gerónimo y la calle del Principe sobre todo, parecen estar pidiendo á la policia una revista detenida que las limpie y purifique algun tanto; los paseos de Atocha y Oriente, como puntos menos públicos, son todos los dias testigos sufridos de innumerables escenas, á cual mas alegres, que no pueden menos de presenciar á veces personas para cuyo sexo ó cuya edad de ningun modo es conveniente la vista de semejantes espectáculos.

Suelen tambien andar á la husma de las *Lucrecias* á que aludimos, ciertos *Turquinos*, que nada tienen de romanos, y si mucho de pillos de Lavapies, á quienes no vendria mal una placita en cualquier regimiento, aunque no fuese mas que porque tuviesen ocupacion fija y dejasen de ensuciar las calles con su indispensable presencia.

GACETILLA DE ESTA CAPITAL.

Antes de ayer terminaron los ejercicios de oposicion á la Penitenciaría de esta santa iglesia catedral, y ayer ha sido agraciado con dicha prebenda el Licenciado don Tomás Belestá, cura párroco de dicha santa iglesia.

—Tenemos entendido que las corridas de toros que se han de verificar en las próximas ferias

en esta ciudad, serán en los dias 10, 11 y 13 de setiembre.

La cuadrilla, se dice viene á cargo del primer espada Juan Pastor, de Sevilla.

—En el estado del mes de julio último hemos visto el número de personas existentes de ambos sexos en el Hospicio, casa de Expósitos y de Maternidad de esta ciudad, cuyo resultado es el siguiente:

Departamento de hombres. . .	234
Id. de mujeres.	160
Id. de maternidad.	7
Niños expósitos de leche. . .	340
Id. de pan.	552
Total.	1293

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día.

SAN EUSEBIO PRESBITERO Y CONFESOR.

Fué san Eusebio, presbítero de la iglesia de Roma y hombre de grande espíritu, eminente virtud y notoria sabiduría. Suscitáronse terribles persecuciones por parte de los herejes arrianos protegidos por el emperador Constantino. Tomaron á su cargo la defensa del dogma católico varios sabios varones, pero se distinguió entre todos por su brio y fortaleza san Eusebio. Fué vejado, molestado y por último calumniado hasta el extremo de hacerle poner en una prision en la cual apenas podia moverse. Permaneció en ella siete meses, al fin de los cuales, le llevó el Señor para sí el dia 14 de agosto.

Santo de mañana.

La Asuncion de Nuestra Señora.

EFEMÉRIDES.

Agosto

Dia 14.—En 1385 tuvo lugar la batalla de Alpujarrota que fué ganada por los portugueses.

En 1824 el director supremo de la República de Chile, declaró la independenciam de ésta, y la victoria conseguida en Lima por don José de san Martin.

ANUNCIO.

OTHMAR WEHRLIN
DE PARIS,

Retratista al Daguerreotipo, que se ha anunciado ya en nuestros números anteriores, previene al público, que mediante la buena acogida que ha tenido, y con el objeto de que no carezcan sus favorecedores de todo lo que haya mas moderno en cuadros y demas de su arte, ha salido para Madrid, de donde estará de regreso el martes próximo con un variado y buen surtido de lo concerniente á su profesion. Aviso á las personas que gusten valerse, á su regreso, de tan buen artista.

EDITOR, Pedro Hourcade.

SALAMANCA.

Imprenta de Moran, c. de la Rua, n. 45.